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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 01/06/2023 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 

Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de maio de 2023. De acordo com a Portaria 16 e o Regimento Interno do CA-
DES-VM, será colocado em votação o Cargo de Coordenador Adjunto. 
Apresentações: Comemorações Socioambientais de Junho: Proposta de Parceria com outros CADES e Virada ODS - Nina 
Orlow. Eleição dos Conselhos Gestores dos Parques Municipais - Sylvia Mielnik. 
1. GT Sustentabilidade: Atualização – Elisa Rocha. 2. GT Áreas Verdes: Horta Comunitária da Saúde – Elza Kusaka. 3. GT 
Comunicação: Atualização – Carolina Hanashiro, Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio: Atualização – Carlo Corabi e Cintia Pa-
dovan. 5. Outros assuntos. 6. Informes: Plano de Educação Ambiental do município; Projeto Viva o Verde – Nina Orlow.  
 
Luiz Felipe, nosso presidente, abriu a reunião agradecendo a presença de todos e informou sobre a visita “in loco” na 
semana passada de alguns membros do CADES VM para deliberar sobre os 12 jardins de chuva que serão construídos no 
Bairro da Saúde, nas Ruas: das Uvaias, Décio, Mauro, Ituxi e Urânia, sob supervisão dos membros do CADES e CPM (Vila 
Mariana) e da SVMA, em fase de projetos e orçamentos, e sobre a qual nos manterá atualizados. Maria Helena comple-
tou explicando novamente a origem da verba destinada aos Conselhos Participativos Municipais, anunciada pelo Pre-
feito no dia do evento da posse dos Conselheiros. Serão R$6 milhões para cada CPM da Cidade de São Paulo. No caso do 
CPM Vila Mariana, esta verba será dividida por igual aos 3 distritos integrantes: Vila Mariana, Moema e Saúde.   
Maria Helena deu continuidade à reunião convidando os presentes para conhecer o novo sistema de captação de água 
pluvial realizado pelo Subprefeito Luiz Felipe na “Sede Sustentável da Subprefeitura da Vila Mariana”. Na sequência, sub-
meteu a ATA que foi aprovada pelos Conselheiros presentes, dispensando-se sua leitura. Convidou os pretendentes a se 
candidatarem ao cargo de Coordenador Adjunto antes ocupado por Sergio Sigheeda. 
 
Comemorações Socioambientais de Junho: Proposta de Parceria com outros CADES e Virada ODS - Nina Orlow. 
Rute Cremonini, Diretora da Divisão de Planejamento e Apoio aos Colegiados, da Coordenadoria de Gestão dos Colegia-
dos da SVMA, ofereceu apoio à estrutura e funcionamento dos Conselhos vinculados a SVMA – CADES Municipal, CADES 
Regionais, Conselhos Gestores de Parques Urbanos e Unidades de Conservação. Rute comentou sobre a origem da orga-
nização para comemoração da Semana do Meio Ambiente, esclarecendo que a inspiração proveio das mulheres “bata-
lhadoras” que estão atuando na Agenda 2030. Citou Nina Orlow que propôs ampliar a proposta para além da Semana do 
Meio Ambiente, com foco no aniversário da Agenda2030, referenciada em setembro na Assembleia Geral da ONU (esse 
ano a 78ª) em Nova York. Todas as pessoas que atuam com os ODS estão convidadas a participar da mobilização da Se-
mana Global de 2023 para #Act4SDGs de 15 a 25 de setembro, quando líderes mundiais se reunirão na Assembleia Geral 
das Nações Unidas para a Cúpula dos ODS. Para deixar registrado o meio do caminho para alcançar as metas da Agenda 
ODS, a Semana se concentrará nos temas Clima, Paz e Justiça, Sistemas Alimentares Sustentáveis, Igualdade de Gênero e 
Inclusão. Todas as ações com foco nos ODS podem ser compartilhadas no mapa-múndi: https://act4sdgs.org/global-
map/ . A proposta para os 32 CADES regionais, em cumprimento à Portaria 90/SVMA/2015, é a de planejar e realizar nos 
próximos 3 meses ao menos um trabalho vinculado aos ODS e postar no Mapa de forma coordenada. Nina iniciou ci-
tando a dificuldade de se compreender o propósito da Agenda2030. Aprovada em 2015 com validade até 2030, estamos 
na metade desse período e precisamos redobrar o esforço coletivo, inclusive nos outros países, para acelerar as ações no 

https://act4sdgs.org/global-map/
https://act4sdgs.org/global-map/


                                                         

Página 2 de 4 

 

cumprimento dos 17 Objetivos (ODS) e suas 169 metas. No Brasil, está sendo reconstituído o Comitê ODS, sediado na 
Secretaria Geral da Presidência da República, suprimida no governo anterior. Nina participa da Coordenação do Movi-
mento Nacional pelos ODS no Estado de SP, com objetivo de articular e mobilizar os 3 setores da sociedade para alcance 
dos ODS e suas metas. No Estado, na média, muitas metas já foram alcançadas, bem como na Capital.  Porém quando 
olhamos de forma mais detalhada, no caso do município de SP, principalmente nas áreas mais periféricas, os indicadores 
mostram que ainda temos muitos desafios! Precisamos de esforços coletivos para ações de melhoria desses indicadores 
e na qualidade de vida.  Os CADES regionais são um ótimo meio nessa direção. 
A nível nacional, Nina relatou que o assunto Agenda 2030/ODS ficou sediado sob coordenação do Ministro Chefe da Se-
cretaria Geral da Presidência da República, o Sr.  Márcio Macêdo, sendo a Sra. Yumi Kawamura Gonçalves responsável 
pela Agenda2030 Nacional. Com a participação do Movimento pelos ODS (MNODS SP) e diversas instituições, foi criado 
no âmbito Nacional, um grupo de trabalho de transição (GTT) para institucionalizar o Comitê Nacional ODS e a nível es-
tadual, ainda não temos a informação de como serão conduzidas as questões da Agenda 2030, sendo informado que o 
assunto ficará no Gabinete da Casa Civil. Informou ainda que a nível municipal os trabalhos vêm avançando. A Comissão 
Municipal de ODS vem realizando oficinas e o grupo tem acompanhado o Plano Agenda 2030 Municipal. É importante 
que os CADES regionais e outros Conselhos como o CPM também se apropriem do assunto. Lembrando que a Port. 
90/SVMA/2015 “Adota os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos na Agenda 2030, como orientado-
res das ações do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz”. 
Dia 7, próxima 4ª.feira, em modo virtual, será a reunião “marco zero” para dar início com todos os CADES regionais nesta 
jornada de 3 meses. A partir da pergunta: “Você fez algum projeto na sua subprefeitura relacionado aos ODS?”, vamos 
trabalhar no fortalecimento da conexão das atividades com os ODS com o intuito de divulgar esses trabalhos no mapa 
do Act4SDG e inspirar mais pessoas a agir com a visão integrada dos ODS. 
 
Maria Helena apresentou Jane Fátima Oliveira do CADES Moóca que anunciou o evento “Por uma Zona Leste Mais Sus-
tentável" que acontecerá com plantio de árvores nas calçadas do Brás, a partir da esquina da Rua Visconde de Parnaíba 
com a Rua Wandenkolk.  Estarão presentes representantes do Fórum Agenda2030, dos ODS, com preleções de John Tat-
ton, sobre água e saneamento, Silvia do Limpa Brasil, sobre lixo e educação ambiental, além de várias atividades e ofici-
nas. A proposta é levar o evento a todos os subdistritos da Moóca. 
 
Na sequência, Maria Helena apresentou Norma Rangel, moradora da Vila Mariana, que se denomina uma “ativista da 
longevidade”. Atualmente é conselheira no Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa - CMI-SP e responsável pela 
abertura do Fórum Bairro Amigo da Pessoa Idosa Vila Mariana, que aconteceu esta tarde na SubVM. Relatou serem 2 
milhões de pessoas 60+ só em São Paulo e, no país, mais de 15% não havendo políticas públicas que viabilizem melhor 
qualidade de vida à essa parcela da população. Ganhamos 30 anos de vida e a questão é de como vamos viver estes 
anos adicionais. Na Vila Mariana, temos 14 comunidades como Mauro I e II e Mario Cardim. Convidou todos às reuniões 
que acontecerão na primeira 5ª.feira do mês às 14h30. A proposta é fazer com que as pessoas conheçam melhor seus 
bairros, serviços, movimentos e demandas. Conheçam as leis e fazer com que sejam fiscalizadas e cumpridas. Agradeceu 
a todos e enfatizou que o objetivo de sua vinda é o de unir os movimentos da sociedade civil para que juntos possamos 
dar visibilidade às nossas necessidades, demandas e até oferecimentos. Norma foi convidada pelo CADES-VM para com-
por o GT Saúde e Célia Wolf, conselheira do CADES, a interlocutora dos dois conselhos  CADES-VM e CMI-SP. 
 
Eleição dos Conselhos Gestores dos Parques Municipais - Sylvia Mielnik 
As eleições tiveram início esta semana e irão até domingo. Plantão no domingo só em alguns parques. O ideal é votar o 
quanto antes e não deixar para o final de semana, pois há dificuldade de concluir o voto no sistema da PRODAM. Rute 
Cremonini finalizou avisando que no dia 4 haverá plantão com terminal nos parques, como era antes da pandemia e 
disse que talvez a realidade mostre que tenhamos que voltar ao sistema híbrido. Citou que o edital foi aberto para 84 
parques e conseguiram-se quadros para 39 deles. 
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1. GT Sustentabilidade - Atualização – Elisa Rocha  
A comemoração do Dia Mundial do Brincar na praça da compostagem foi um sucesso. Agradecimentos à colaboração da 
Sub-VM na divulgação e do apoio coletivo na realização. Ontem, reunião mensal do comitê da praça Pablo Garcia Cantero 
foi sentida a falta de interação com os outros comitês e praças da Vila Mariana. Foi feito um balanço das atuações e 
solicitada nas reuniões dos CADES uma síntese do que está sendo realizado. Maria Helena sugeriu reuniões mensais na 
Sub-VM com os comitês de praças e citou a Praça Soichiro Honda, dizendo que vai se informar se há necessidade de se 
atualizar o comitê com a retirada do nome do Sergio, conforme questionamento de Elza Kusaka.  
 
2. GT Áreas Verdes - Horta Comunitária da Saúde – Elza Kusaka 
André Nakao narrou que José Roberto esteve na Horta da Saúde e detectou os problemas: Estrutura e tela de fecha-
mento da entrada da horta e a remoção e poda de árvores. 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro, Sylvia Mielnik 
Indagou onde está o material do plantio global para divulgação. Não se pode deixar passar a oportunidade de divulgar. 
Thomas está se oferecendo para auxiliar no GT Comunicação publicizando as ações do CADES nas redes sociais - Insta-
gram e Facebook. 

 
4. GT Patrimônio -  Atualização –Carlo Corabi e Cintia Padovan  
A Lei 17.794 teve uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADIN) movida pelo Ministério Público que a levou a altera-
ções. A Lei não exigia autorização nos casos de urgência de corte, o que foi considerado inconstitucional.    
 
5. Outros Assuntos : Sylvia Mielnik indagou sobre o andamento da SEI questionando sobre a supressão da árvore saudá-
vel da Vila Nova Conceição. Ananda respondeu que está atualmente na Sub-VM e a SVMA está aguardando o retorno da 
SEI. O CADES quer saber por que este SEI está parado na Sub-VM desde o dia 26/04.   

 
6. Informes : Plano de Educação Ambiental do Município; Projeto Viva o Verde - Nina Orlow. O pessoal da Roda Gigante 
do parque Vila Lobos está participando dos ODS dia 5/06 assinatura. 
Dia 03/06 - 9 as 12hs - Evento “Por uma Zona Leste Mais Sustentável" R. Visconde de Parnaíba x Rua Wandenkolk, Brás.  
Dia 05/06 – 16hs - Prêmio Socioambiental c/ homenagem a Lara Freitas na Prefeitura. 
Dia 06/06 – 9hs - Homenagem a Sergio Shigeeda na UMAPAZ 
Dia 06/06 - Mesa redonda na Câmara sobre parques e concessões – comemoração do Fórum Verde. 
Dia 07/06 – 10 as 13hs – Reunião Semana do Meio Ambiente. O link será enviado via Whatsapp 
Dia 14/06 – 18h30 - Reunião Conselho Gestor do Parque Ibirapuera (CGPI). Planejamento territorial com Rodrigo Martins 
Dia 11/06 – 9 as 13hs - Mutirão Horta da Saúde – entrega das pás 
Dia 17/06 – 9hs - Colheita do Café no Instituto Biológico 
Dias 17 e 18/06 - Virada ODS – Vale do Anhangabaú e Praça das Artes. 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h 10 com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião 
está agendada para 6 de julho de 2023 às 17h30 – Local: plataforma online Google Meet. 

 
 

PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
 
Secretarias  
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
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Antonia Elizangela Oliveira (SME) 
Rute Cremonini (SVMA) 
Ruth Hirota – SMS 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Carolina de Lima Puccini 
Elisa Rocha  
Elza Kusaka 
 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Celia Wolff 
Sylvia Mielnik 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Marcylia Campos 
Jane Fátima Oliveira (CADES – Moóca) 
Norma Rangel (CMI-SP) 
Debora Iacono (CGPI) 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
 
 

 
 
 


